

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CÓRDOBA DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION. FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs. Por un año 72 rs. Por un mes 10 rs. Por un trimestre 28 rs. Por un año 84 rs.

Seccion Editoria.

Inventario general de los bienes que se desamortizan en esta provincia a virtud de la ley de 1.º de Mayo de 1855.

Bienes de Cofradías de Monturque.

- Una haza de 2 fanegas en Arroyo bondó, arrendada a D. Francisco Martín y consorte en 31 rs.
- Otra de 3 celemines en el Montoncillo, arrendada al mismo en 15 rs.
- Otra de 4 celemines en la Chorrilla, al mismo en 18 rs.
- Otra de 3 celemines en id., al mismo en 14 rs.
- Un olivar viejo de una aranzada en el camino de Córdoba, arrendado a Manuel Pizarro en 30 rs.
- Una haza de 3 celemines en Arroyo bondó, a D. Francisco Martín y consorte en 19 rs.
- Otra de 2 1/2 celemines en el ruedo, al mismo en 30 rs.
- Otra de 3 cuartillos en el sitio del Cádaro, al mismo en 8 rs.
- Otra de 4 celemines en el ruedo, al mismo en 69 rs.
- Otra de 8 celemines en la Chorrilla, al mismo en 22 rs.
- Otra de 2 celemines detrás de la Iglesia, al mismo en 19 rs.
- Otra de 2 celemines en el Montoncillo, al mismo en 9 rs.
- Otra de 19 celemines en el ruedo, al mismo en 185 rs.
- Una estacada de una aranzada en la Cruz de Don Geronimo, arrendada a D. Francisco Martín y Ramirez en 65 rs.
- Otra de 6 celemines en el partido de S. Geronimo, a Manuel Pizarro en 15 rs.
- Una haza de 5 1/2 celemines en el ruedo, a D. Francisco Martín y consorte en 47 rs.
- Otra de 6 1/2 celemines en el camino de Lucena, a D. Antonio de Lara Gonzalez en

- 54 rs.
 - Una estacada de una aranzada en Navaleguana, a D. Francisco Martín y Ramirez en 65 rs.
 - Una haza de 3 celemines en el ruedo, a D. Francisco Martín y consorte en 26 rs.
 - Un olivar de una aranzada en las bolivares del Monte, a D. Francisco Martín y Ramirez en 76 rs.
 - Una haza de 2 celemines en el camino de las Pitas, a D. Francisco Martín y consorte en 10 rs.
- Se continuará.*

Seccion Oficial.

No habiendo llegado a esta Ciudad los correos de Madrid del 7 y 8, no podemos dar el extracto de las Gacetas.

Seccion de Noticias.

NACIONALES

—El correo de Sevilla nos ha traído extensas noticias del estado aflitivo en que se encuentra aquella poblacion por causa de la abundancia de lluvias y escasez de pan. Hemos recibido juntos los periódicos del 8 y del 9; y de ellos extractamos lo siguiente.

—Del Porvenir del 8.

«El ayuntamiento ha comenzado ayer a distribuir hogazas entre los pobres, subiendo el número de estas a 8838 segun se nos ha dicho por algunos señores concejales. A las doce del día el pan estaba ya preparado; pero los panaderos no podían llevarlo al ayuntamiento, a consecuencia de los desórdenes ocurridos con algunos mozos a quienes interceptaban los pobres por las calles. A las ocho ya no habia una sola hogaza en el mercado; y eso

que aun no habian acudido la mayor parte de los mozos de compra. Muy de estrañar es que el ayuntamiento no acordara, desde luego, el pedir auxilio a la Milicia para custodiar los trasportes del pan de uno a otro punto de la poblacion, adoptando esta medida solo a última hora, y cuando fue propuesta por el señor du Pedro Eorgas, comandante del segundo batallon, que ofreció dos companias de las del mismo, con tal objeto.»

«Vamos a citar entre otras infinitas la calle de Trajan, donde por espacio de 24 horas hemos estado siendo testigos del descuido y de la inaccion de los hombres a quienes Sevilla tiene encomendada su administracion. Desde las primeras horas de la mañana del domingo ha estado y continúa completamente arriada aquella calle; llegando el agua hasta la iglesia de San Miguel. Y sin embargo, allí no apareció en todo ese tiempo ni un carro, ni una lancha, ni un caballo, por disposicion del Excm. ayuntamiento, para facilitar la salida de sus casas a los vecinos que tenían que acudir a sus obligaciones. Es mas: ayer por la mañana empezó a sentirse en todas las casas de la referida calle la necesidad de los articulos mas indispensables, tales como pan, agua, aceite, carbon, leña ó cisco, y multitud de otros semejantes: en vano se esperaba que la corporacion municipal enviase carros con provisiones para su venta a las puertas de las casas. La referida corporacion, en vez de tener en sesion permanente alguna comision de sus individuos, para escuchar y atender las quejas de los vecinos, con la premura indispensable en estos casos, estaba disuelta, procurando cada cual acudir a un punto, y sucediendo lo que era de esperar, que el atolondramiento del último instante, hacia abandonar la mayor parte de los sitios: que donde mas urgente era la presencia de una autoridad acompañada de auxilios, allí no se veia; y por el contrario, en el juzgado del ayuntamiento, donde para distribuir el pan sobraba con un Sr. con-

FOLLETIN.

UN DUELO SIN TESTIGOS.

Por Jacob.

Continuacion.

Primeramente, habia pensado dar su declaración a la justicia, pero, temiendo cometer una imprudencia y atraerse la enemistad de un hombre rico y poderoso, habia preferido guardar silencio. Y aun hoy si hablaba de este modo, era bien a pesar suyo, porque Mr. Félix de Villemont pasaba en todas partes por un hombre excelente, dotado de una generosidad, mientras que el conde de Hárqueville era, por el contrario, violento y orgulloso y poco caritativo. Sembrante declaración, equivalía casi a una condenacion capital. Asi que desde este momento el defensor de Félix de Villemont y de Amelia perdió toda esperanza y su acento degeneró en trémulo, care-

ciendo de energia, de conviccion y hasta de lógica. Los dos acusados, estaban perdidos: el tribunal triste y silencioso, habia pronunecado ya, en el fondo de su conciencia, el sí fatal que debia entregar dos cabezas al cadalso. El procurador del rey, terrible y magestuoso como el Jupiter antiguo, dispuesto a lanzar el rayo, fulminaba ya las tremendas palabras, cuando una voz de mujer, una voz enérgica y desafiada se hizo escuchar. Era Rosa. Durante la instruccion del proceso se la habia buscado en vano: habia desaparecido. Y sin embargo, la presencia de semejante testigo era indispensable. Rosa habia acusado a la primera, y sin duda ella debia conocer ciertas circunstancias que tendrian que inclinar la balanza a un lado ó a otro. Al aspecto de esta joven, bella, noble, pálida, con los ojos llorosos, el auditorio se conmovió: un estremamiento de interés, de sorpresa y de curiosidad circulo entre la muchedumbre. —¡Deteneos!—gritó la joven.—Tengo que hacer importantes revelaciones! No condenéis todavía a esta desdichada mujer. Loustier, Canta-

bro y el procurador del rey volvieron la cabeza y reconocieron a Rosa, ó mejor dicho, a la joven marquesa de Montreal, que habia acusado a Félix de una manera tan solemne. —¡Hablad, señora!—dijo el presidente. —¡Delante de Dios y delante de los hombres, lo juro!—gritó Rosa estendiendo la mano.—He acusado falsamente a Mr. de Villemont. Un movimiento de sorpresa acogió estas palabras. El procurador del rey frunció el ceño. —¡Explicaos, señora!—dijo con una voz severa.—Pero reflexionad que estais delante de la justicia, y debéis decir la verdad, nada mas que la verdad. —La diré toda entera—prosiguió Rosa con fuerza.—Pues bien, yo he querido vengarme..... Mr. Félix de Villemont no ha cometido el crimen que se le imputa! Félix y Amelia se miraron mutuamente, asombrados, mudos, llenos de estupor. —Haremos observar al testigo que acaba de presentarse delante del tribunal—dijo el procurador del rey con un acento de colera concentrada,—que no ha cumplido con su deber, rehusando presentarse al llamamiento de la justicia. Ciertamente que nunca es tarde para decir la verdad; pero las palabras que el testigo acaba de decir son en un todo contrarias a las que pronunció en el

cejal, allí había cinco ó seis. Entretanto y en distintos puntos los lanceros se mofaban de la tribulación de los vecinos, á cuyas puertas no llegaban con frívolos protestos, mientras admitían á bordo personas que les gratificaban para pasear por gusto por el agua de la Alameda ú otros puntos: en otros parajes de la capital el pueblo pobre recorría las calles, disgustado al contemplar el abandono en que algunos barrios se han dejado, y dirigiéndose al ayuntamiento á pedir auxilios, al menos de lanchas, tablones ó carros, para poder volver á sus casas con los comestibles, ó ir á trabajar á sus talleres.»

—«Asegúranos existen en la población algunos cadáveres de dos ó tres días, sin poder ser trasportados al cementerio público, á causa del estado en que aquel se halla. El correo que ayer debió salir, hubo de volverse por la imposibilidad de continuar su camino. El río sube de una manera espantosa, habiéndonos asegurado algunas personas, que casi toca á su desbordamiento. ¿Tienen las autoridades algunas disposiciones adoptadas para en llegando, (si llegase) tan triste caso? Debemos creer que sí, y que serán todo lo provisorias que deben.»

«En la mañana de ayer, lunes, y en ocasión que se hallaban en la torre de la Giralda, contemplando la riada, una centella vino á dar en la misma torre, quedando, á consecuencia de la exhalación y de la caída, consiguiente á la momentánea afixia que padecieron, lastimados de consideración, según nos aseguran, los señores don Francisco Monasterio, don Pascual Domingo, y otros sujetos, entre ellos un muchacho gravemente herido en una pierna que le quemó la exhalación.»

—Del Centinela de Andalucía del 8.

«El nuevo puente está sufriendo hasta ahora vigorosamente un buen ataque, por parte del señor don Guadalquivir, el que ha llegado á una elevación no conocida hace muchos años, pues han tenido que cerrarse los malecones pero lo que mas hace temer por la seguridad del puente es una considerable cantidad de palos de Segura que hay detenidos entre los arcos. Semejantes estorbos deben quitarse inmediatamente, si no se quiere deplorar una catástrofe.»

«Tanto los vecinos de la Alameda de Hércules,

como los de los demas puntos arriados, se nos quejan del mal servicio que hay con motivo de la escasez de lanchas y carros destinados para el servicio de aquellos. En el año anterior, que no fue tan crecida la riada, hubo en la Alameda mas de 20 lanchas y ocho ó diez carros y de esta manera estuvieron servidos perfectamente los vecinos; mientras que en la presente solo hay para aquel objeto en aquel sitio 7 lanchas con las que no es posible satisfacer las necesidades de aquellos. Asimismo no es suficiente una lancha sola que existe en las inmediaciones de la parte de Triana ni tampoco los dos carros únicos que hay; por lo tanto esperamos del Excmo. Ayuntamiento que no dejará de atender nuestras justas escitaciones y dará las órdenes oportunas para que el servicio sea cual requiere la presente calamidad.

«Se nos ha asegurado que en estas últimas noches ha habido algunos robos en la población. Sin duda prevalidos los rateros de la escasez de personas que por las calles transitaban á causa de las lluvias y de la oscuridad de muchas de ellas, han conseguido hacerse de capas y algunas otras prendas. Creemos que la autoridad tendrá ya conocimiento de estos hechos, y recomendará á sus agentes la mas esquisita vigilancia á fin de que no se repitan en lo sucesivo.»

—Del Porvenir del 9.

«El Guadalquivir sigue estendiendo sus furiosas aguas. Hay noticias de Córdoba, tristes por cierto, pues la mucha agua que ha caído viene aumentando el río. Sin embargo, á la hora en que escribimos estas líneas, el temporal parece haber cedido un poco, lo que podrá ser causa de que la presente calamidad no se desarrolle con mas impouente aspecto. ¡Dios lo quiera!»

—«Contra todas las esperanzas, el vecindario experimentó ayer la misma escasez de pan, y, no exajeramos, si decimos que fué aun mayor, pues aun cuando se ha procurado distribuir bastantes limosnas, la principal hubiera sido proveer la plaza de abastos de pan, y á no haber sido por las cargas que al medio día enviaron de Alcalá, custodiadas por fuerza de la Milicia nacional de caballería, entonces si que el drama es lúgubre. Tal era la confusión para hacerse de ese necesario artículo, que muchas familias no lograron alcanzar ni una hogaza.»

ese tiempo estuvo en el castillo secretamente..... En mi cámara!

Un murmullo de sorpresa y de satisfacción circulo por el auditorio: los jueces, un momento antes convencidos plenamente de la culpabilidad de Félix y de Amelia, se miraban los unos á los otros con una espresion de ansiedad, de inquietud, que mostraba que la duda acababa de penetrar en su alma.

El procurador del rey permaneció un momento mudo, confuso, preocupado.

—Señores jueces—dijo despues de algunos instantes de silenciosa meditacion:—podeis apreciar fácilmente el valor de semejante deposicion: el lenguaje del hornaguero es claro, preciso, desprovisto de toda inverosimilitud. Además, este anciano no tiene ningun motivo particular de odio contra Félix de Villemont: por el contrario, señores, este hombre ha dicho que él hubiera querido guardar silencio para no perjudicar al acusado. Y efectivamente, es en el último momento, en el último día del proceso cuando ese hornaguero viene á decir lo que ha visto; y esto no por su propia voluntad, sino porque ayer ha proferido ciertas palabras que le han obligado á comparecer hoy delante de nosotros, Señores; espero que no dareis ninguna importancia á la deposicion tardía é inverosimil de una mujer que, cediendo á alguna misteriosa sugestion, viene á contradecir hoy todo lo que habia declarado solemnemente dos meses antes. Si, señores: todo lo prueba; los testimonios

«Nótanse fuertes retenes de la Milicia Nacional delante de la casas consistoriales; además recorre la fuerza ciudadana la población, custodiando los panaderos, con el objeto de evitar los asaltos que los necesitados han dado á los que llevaban pan. Donde ha habido gran espectáculo ha sido en el horno de la Porra.»

«Como habia falta de leña, se ha procedido á la tala de los árboles que adornan los parques de la capital, la cual se distribuye á los panaderos. Tambien sabemos que D. José Portilla ha facilitado harina en abundancia. Recomendamos á la comision de reparto de limosnas, el mayor esmero, pues hay muchas familias que no tienen valor para implorar la caridad del hermano, que se quedan sin alimento; los curas párrocos, que conocen las necesidades de sus feligreses, podrian ser los encargados de atender á esas familias, entregadas hoy al desaliento, á la angustia que produce el mal presente.»

—Del Centinela de Andalucía del 9.

«Terribles son los días por que pasa la Tercera capital de España; muchos años há sin duda que no se ha visto en conflicto semejante. Despues de dos meses en que con cortos intervalos ha reinado un temporal fuerte, este ha arreciado en los días últimos de tal forma que muy pocas personas habrán quizás conocido otro caso comparable al presente. El Guadalquivir se ha desbordado por ambas riberas, inundando nuestras feraces vegas y los pueblos y caserios circunvecinos, arrastrándolo todo en su furiosa corriente; en idéntico caso se hallan Triana, los Humeros y San Roque, en cuyos arrabales se cuentan algunas desgracias; y en el interior de la ciudad el agua acumulada de las lluvias ocupa los puntos mas declives, pudiéndose decir sin temor de equivocarse que mas de la tercera parte es victima de la inundacion.»

«El cuadro que ofrecia ayer nuestra población no podia ser mas aflictivo. La inundacion de todos los sitios bajos próximos al río y el desbordamiento de este, que en la tarde del 7 eran ya imponentes, tomaron al amanecer del día 8 un aspecto aterrador, merced á los raudales de lluvia que descargaron sobre la ciudad desde las dos de la madrugada. La Alameda de Hércules y un estenso circulo de calles adyacentes, son sin duda los parages donde hay mas agua; todos los pisos bajos de las casas situa-

abundan, Félix y Amelia de Villemont son culpables, y vosotros no dejareis impune el mas negro, el mas cobarde, el mas monstruoso de todos los crímenes.

—Señores jueces—gritó Rosa con exaltacion, —vosotros no bareis perecer dos inocentes. Os lo juro por todo lo mas sagrado de este mundo! Félix de Villemont estaba en mi cámara, y en ella permaneció durante toda la cacería... no saliendo hasta el anochecer, despues de la tempestad, cuando todos los cazadores habian vuelto ya al castillo!.....

Mientras que Rosa hablaba, Amelia, pálida, aterrada, consideraba á Félix con una mezcla de sorpresa, de tristeza y de amargura.

—Félix!—murmuró—¡lo oyes! y no respondes nada!

Félix se levantó.

—Señores jueces—dijo con una voz tranquila y firme:—el testimonio de esa mujer es falso, completamente falso. ¡Os lo juro! ¡lo afirmo delante de Dios! ¡Esa mujer jamás me ha dado ninguna cita! ¡ni jamás ha entrado yo en su cámara!

—¡Gracias! ¡gracias! ¡Félix!—murmuró con una dolorosa alegría madama de Villemont, arrojándose anegada en lágrimas en brazos de su marido.

Un silencio triste y profundo reinaba en todo el salon: desde aquel momento no hay ya duda posible: el crimen de Félix y de Amelia estaba manifiesto.

(Se continuará.)

interrogatorio que precedió á la instruccion del proceso, por lo que nosotros debemos deducir que ahora presenta un testimonio falso, y que, por un motivo todavia inexplicable, trata de imponer á la justicia.....

—No, no, ¡yo lo juro! —interrumpió vivamente Rosa—¡Es cierto que he mentado, pero ha sido cuando acusaba! Hoy vengo á reparar mi crimen... ¡A evitar un doble asesinato á la justicia! Vengo á salvar dos cabezas inocentes.....

—Pero no basta, señora, retractarse de una manera tan ostraña, de lo que habeis dicho en presencia de los magistrados—repuso Humblot con una voz sombría y amenazadora.—Suministradnos las pruebas suficientes para convencernos de que decis hoy la verdad.

—¿Pruebas?... ¡No tengo mas que una, pero es irrecusable!..... Preténdese que Mr. de Villemont ha sido visto en los pantanos durante la caza: pues bien, eso es imposible! ¡Semejante declaracion me cuesta..... me cubre de vergüenza..... pero, no importa! ¡En estos momentos seria yo mucho mas infame en vacilar!.....

—Concluid, señora,—dijo el presidente.

—No—gritó Rosa con una voz dolorosa y vibrante:—¡no quiero conservar mi reputacion por medio de una infamia, de un asesinato!..... Señores: os lo repito, os lo juro, Félix de Villemont no podia estar en los pantanos á la hora en que se pretende haberle visto..... Yo le habia dado una cita para mientras la caza..... y todo

das en los indicados sitios han tenido que ser desalojados rápidamente por sus moradores. En muchos casos se han visto obligados a practicar esta mudanza á las altas horas de la noche, en medio del sobresalto y la angustia que son consiguientes. El cuartel de artillería rodada, situado en la Alameda ha sido abandonado por la batería que estaba instalada en él.

Pero no es esto solo lo que abate el espíritu público. Si la inundación fuese la única calamidad que nos aquejase, no se vería ciertamente la población en el estado de triste agitación que se observa; otra es la causa que produce esa alarma. La falta de pan, de que ya ayer nos ocupamos, continúa tomando mayores proporciones. Son muchas las familias, aun las que gozan de buena fortuna, que no han podido procurarse tan indispensable artículo, pues la cantidad que se amasa no llega á cubrir la que el consumo reclama. Los hornos se ven asediados desde el amanecer por una turba de personas de todas clases y estados, que en medio del mayor desconcierto se afanan por alcanzar la adquisición de aquel artículo; en muchas ocasiones el desorden llega hasta la lucha.

La Milicia Nacional, como hemos indicado en otro paraje, se ocupa en custodiar los hornos y las conducciones del pan, que se hacen para los mercados y para los barrios pobres.

Sigue observándose igualmente insuficiencia en los medios de transporte que se emplean en los sitios anegados.

El tiempo, sin embargo, parecía haber mejorado algo en las primeras horas de la mañana de ayer.

«A las tres de la tarde muchos barrios de la ciudad estaban sin proveer de pan. En el de la Carretería no se había hecho aun el reparto; únicamente se habían distribuido 39 papeletas de á hogaza, enviadas por las diligencias de Montpensier. A pesar de tal penuria y de todas demas causas que existen para fomentar un motin, el orden público no se había alterado.»

—En el *Correo de Andalucía*, periódico de Málaga, de 8 del actual, leemos las noticias siguientes.

«Las comunicaciones de los pueblos que nos surten de pan y harinas siguen interrumpidas á causa del río que cada vez viene más crecido, y las subsistencias van encareciendo asombrosamente: han subido la carne, el aceite, el carbon, los huevos y otros artículos; de modo es que el ayuntamiento debe ocuparse de este asunto que es preferente á todo en concepto nuestro.»

«Ayer de mañana continuaban los vecinos de casi todo el barrio de S. Rafael y la Goleta desaguando sus casas que se habían inundado: qué tal sería el golpe de agua que había entrado, que apesar de estar en la misma operación toda la noche, como no cesaba de llover, á las once de la mañana les llegaba el agua mas arriba de la rodilla.»

«La falta de combustibles es de tanta importancia como la del pan; y carbon hay hoy en Málaga muy poco, tan poco que apenas bastará para dos ó tres dias: el carbon es de absoluta necesidad para hospitales, establecimientos públicos y casas en general, sin cuyo artículo no pueden pasar: los caminos están intransitables; por consecuencia convenia que el ayuntamiento lo hiciese traer al momento de Estepona, Marbella ó Algeciras, donde lo hay con abundancia, á fin de evitar un conflicto en la población: así tambien abarataria, pues á tan alto precio no pueden adquirirlo los pobres.»

«A última hora sabemos que en el cabildo ordinario celebrado ayer por el ayuntamiento, acordó este, en vista de las aflictivas circunstancias por que atraviesa la población con el temporal que reina hace dias, y en atención á que el río tiene cortadas las comunicaciones, que hoy salga el

vapor *Catalan* á Torremolinos á fin de llevar trigo y traer harinas suficientes á abastecer de pan al vecindario: al mismo tiempo dispuso hacer entre las nueve parroquias, reparto de unos once mil reales, con objeto de que pueda darse una sopa económica á los pobres, mientras abaratan los comestibles, y pasan estas circunstancias que imprimen escasez en ciertas clases. Tambien se indicaron otros socorros públicos caso de que la necesidad lo exija. Louable es el celo que con este motivo han desplegado tanto el señor gobernador de la provincia, como los señores alcaldes y ayuntamiento, á quienes suplicamos no olviden las indicaciones que hacemos antes sobre la falta y carestia de los combustibles.»

—El *Comercio* de Cádiz del 8 dice:

El temporal reinante que ayer por la mañana parecia próximo á ceder, volvió á recrudecerse por la tarde y á la hora avanzada de la noche en que escribimos estas líneas el tiempo continúa siendo fatal: grandes lluvias, viento bastante fuerte del Sur y atmósfera muy cargada de electricidad.

Preocupa mucho los ánimos la suerte de la fragata anglo-americana que está barada en la costa, pues no ha sido posible prestarle los auxilios que demanda en su angustiosa situación, no tanto por la dificultad de enviar un buque á propósito para desafiar los peligros de aquella mar embravecida, como porque, á juicio de los inteligentes, no habria medio de que el buque, cualquiera que él fuese, se acercase á la fragata.

Como dice el *Parte oficial de la Vigia* en las líneas que copiamos en seguida, se vió ayer venir al puerto un bote de la misma fragata. Es indecible la ansiedad con que todo el vecindario le contemplaba, esperando por momentos que zozobrase. Apesar de la lluvia el campo y el muelle estaban llenos de gente. Por fin, gracias á la Divina Providencia, el bote llegó salvo íntegramente poco antes de las seis. En él han venido el capitán, un piloto, un pasajero y un marinero de la fragata, y se ha sabido que era procedente de Boston, que iba para Smitna y que traia diez y ocho dias de navegación. Han renovado la petición de auxilio que no sabemos si al cabo se podrá prestar hoy al resto de la tripulación y pasajeros.

El muelle, lo repetimos, estaba lleno de personas de ambos sexos, apesar de lo horroroso del tiempo, para recibir á los naufragos.

Hé aquí las noticias del parte oficial de la Vigia.

«Amaneció levantada en parte la cerrazon, lo suficiente para poder descubrir la costa del S. y así se ha mantenido el dia acrecentandose por grados el mal cariz hasta las 3 y cuarto, á cuya hora brama el SSO. con grandes chubascos.»

En el periodo de clara de las 7 de la mañana se vió cerca del recodo de la costa del S. un bergantín-goleta ó polacra-goleta en vela, y al parecer barado en aquel paraje, cuyo buque no se ha vuelto á ver.

La fragata americana permanece en su fondeadero, con el baupres picado, la cual tenia esta mañana armada una bandera á popa, largando á breve rato el pabellon de auxilio.

A las dos menos cuarto echó al agua un pequeño bote por popa con vela de abanico y que tripulado por cuatro hombres, y casi entre dos aguas, pues veíasele achicar continuamente, han llegado con toda felicidad hasta el canal, en cuyo punto un falucho de práctico salido en su busca por orden de la autoridad, le dió remolque hasta bahia, en la que entre lluvia se les veía al anochecer dando bordadas.

«Se han quitado de la vista al ONO. mura á babor, un bergantín y un bergantín-goleta.

El vapor español de guerra *Vulcano*, bajó esta

mañana á bahia.

De arribada ha entrado la fragata española Blanca, que habia salido el dia 31 del pasado para la Habana, é igualmente lo han efectuado una fragata de la matrícula de Barcelona, del S.; y del OSO, una goleta inglesa con la bandera amorrobada y al anochecer aun bordeaba en bahia.

«La fragata española Julia, ha sido remolcada hasta Puntales, por el vapor español Ebro.»

«El lanchon de auxilio de la Capitanía del puerto, que daba en bahia con un ancla lista.»

«El bergantín-goleta inglés Lady Maxwell se enmendó esta mañana.»

«El barómetro marcaba al amanecer 27.4, y á las 8 de la noche queda como al ocaso; el viento á ráfagas, y la atmósfera cargada de alguna electricidad.»

«Un desgraciado marinero del bergantín prusiano Auriza, ha sido conducido al hospital por haberse caído de una cofa.»

Gaceta.

—INCOMUNICACION.—El correo de las Puertas que se dirigia á Madrid se volvió anteayer á esta Capital desde la cuesta de la Lancha, á causa de la inundacion, que imposibilitaba el paso del arrecife. Al medio dia de ayer salió por fin, en virtud de noticia que se recibió de que ya podia pasarse por aquel punto. Los de Madrid correspondientes á los dias 7 y 8 aun no han llegado á esta capital á la hora de cerrar el ajuste de este número, porque, segun se dice, hay una grande inundacion próxima al Corpio, que impide completamente el paso. Por esta causa nos vemos privados de dar á nuestros lectores las noticias que dichos correos debieron habernos suministrado.

—JUEGOS INOCENTES.—Innumerables han sido los animales muertos de todas clases que nos ha traído la fuerte avenida del Guadalquivir. Los muchachos se entretenian anteayer tarde en arrojar los reptiles ahogados en medio de la concurrencia numerosa que habia acudido á la Ribera, formando un tropel y una algazara insufrible. No vimos por aquellos sitios quien los matiera por vereda.

—TEATRO.—Mañana en la noche empiezan, como hemos anunciado, las funciones del nuevo abono. Por la tarde habrá una extraordinaria en la que se ejecutará *La Abadía de Castro*.

—EN BAJA.—Desde la madrugada de ayer ha empezado á descender notablemente la creciente del Guadalquivir, efecto de haber mejorado algo el temporal.

—INSTRUCCION.—En el número 4 del Boletín oficial de esta provincia se publica la Instrucción para los investigadores de bienes comprendidos en la ley de primero de Mayo de 1855.



HONRAS.

El Lunes próximo á las 10 de su mañana tendrán lugar en la Parroquia del Salvador y Sto. Domingo de silos, las que en sufragio de los Milicianos Nacionales de la cuarta compañía del primer batallon de línea S. ANTONIO y D. FERNANDO ALVAREZ LEON, muertos en la noche del 24 de Diciembre, les costean varios compañeros y amigos. El Capitan, Oficiales y demas individuos de dicha Compañía suplican la asistencia á tan religioso acto, por lo cual quedarán reconocidos.

Boletín Religioso.

Hoy, S. Arcadio, mártir.
Para mejor servir a Dios vivió S. Arcadio en el retiro habiendo una vida penitente y austera. ejos de las crueldades con que Diocleciano empesaba su imperio. Denunciado, el Santo por no querer sacrificar a los Dioses, fue conducido ante el Gobernador, y confesando a Jesucristo con fe y entusiasmo ardiente, fue condenado a padecer horribles tormentos que sufrió con heroica constancia. Uno de ellos fueron dislocados y divididos sus miembros, y los que después de su muerte fueron recogidos por los cristianos, quienes les dieron sepultura.

—Hoy reza la Iglesia de infraochoava de Epifanía con rito semidoble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Nicolás de la Villa.

—CORRIDOS PARA HOY.—Rosario por la noche en S. Andrés, S. Pablo, Santísima Trinidad, S. Rafael, S. José Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores, en el Alcázar, y en hermita de los Santos Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

—CORDOBA.—Trigo de 50 a 42. Cebada de 26 a 28. Habas a 50. Escana de 18 a 20. Garbanzos de 50 a 80. Aceite dentro de la ciudad a 11 id. en los molinos a 58. Jabon blando a 14 cuartos libra. Carne de vaca a 30 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 49 a 65. Cebada de 55 a 58. Aceite en la Calzada a 45, para el consumo a 48.

—MALAGA.—Trigo de 48 a 60. Cebada de 51 a 7. Maz de 42 a 45. Garbanzos de 55 a 84. Habas de 45 a 46. Yeros de 36 a 58. Alpiste de 40 a 44. Aceite a 42.

—GRANADA.—Trigo de 58 a 48 rs. Cebada de 29 a 50. Habas de 57 a 58. Maz de 55 a 58. Abente a 40.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Llega diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Sale diariamente a las 9 de la noche.

CADIZ y la suya o sea Puertos. Entra todos los dias a las 8 y 1/2 de la noche. Se despacha diariamente a las 5 minutos de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benaméjil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rumbros y Montemayor). Entra todos los dias a las 5 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 2 y 1/2 de la tarde.

POZOBLANCO. Entra a las 5 de la mañana a los domingos, martes y jueves y se despacha a igual hora los lunes, miércoles y viernes.

PUENTE REAL. Entra a igual hora los domingos y miércoles y a la misma se despacha los lunes y jueves.

TRANSPORTES.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entran de Madrid los dias pares entre 5 y 6 de la mañana, y salen para Sevilla una hora despues.—Entran de Sevilla los mismos dias entre 4 y 5 de la tarde, y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas, y tambien para Cadiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bañen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares a las 12 de la noche, y los dias impares de Sevilla a las 9 de la misma.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias impares a las 40 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. De Sevilla los pares a las 8 de la mañana y salen a las 10 para Madrid.

—GALERIAS ACCELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen

para Lucena y demas pueblos de su carrera todos los dias a las 7 de la mañana, además para Cabra sale un carro que conduce toda clase de cargamentos a precios arreglados los dias 4, 8, 12, 16, 20, 24, y 28. Se despachan en la casa nú. 70 Carrera del Puente, por Alfonso Maroto.

—LA ECONOMICA.—Servicio unico acelerado. Salen para Madrid y para Sevilla, uno dia asi, y otro no; se admiten arrobos y pasajeros a precios convencionales. Los precios de arrobos desde Sevilla a Córdoba serán en aceleradas 2 1/2 rs. una, y 2 rs. en pasados. Se exceptúan de estos precios los de volumen que serán convencionales.

—Su despacho, calle de la Herreria números 21 y 25, a cargo de Manuel Maria Reyes.

—LA AGUILA.—Este Coche Dignencia de Córdoba a Lucena y vice-versa, saldrá de esta los dias impares a las 7 de la mañana y de Lucena para esta a la misma hora. Se despacha en Córdoba calle de la Herreria números 21 y 25 a cargo de Manuel Maria Reyes.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Miércoles a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Baturo.

—LA EMPRESA DE CARROJES DE CORDOBA A MALAGA.—Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de transportes de esta a Málaga y vice-versa, ha establecido un servicio de Carrojes que harán sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herreria nú. 5.

Avisos.

—ALMONEDA. En la calle del Conde Gondomar nú. 21, se hace almoneda de una Biblioteca, que dará principio desde el dia 15 de Enero, siendo la hora desde las once a las dos de su mañana y por la tarde de las tres a las cinco.

—VELAS. En el establecimiento de D. Serafin Barberini, calle de la Libreria, se acaba de recibir un gran surtido de velas de sebo perfectamente trabajadas, y se espenden a los fabulosos precios de 30 y 34 cuartos la libra.

—VELAS. Bujias de la Estrella y de la Aurora, de la Compañia Española de Madrid y Gijón, Director D. Fermin Perla, sucesor de D. J. Bert.

Los productos esteáricos de la fabrica de esta antigua compañía acabau de alcanzar un nuevo triunfo en la Exposicion universal de París, obteniendo una medalla de primera clase, que es la mayor recompensa concedida a la industria esteárica de Europa. Este nuevo testimonio otorgado por el jurado universal de París, confirma la reputacion que dichos productos alcanzaron en las exposiciones celebradas en Madrid y en la universal de Londres.

Bujias de la Estrella, precio 7 rs. libra por mayor y 7 1/2 rs. por menor.
Id. de la Aurora, id. 6 rs. id. por id. y 2 1/2 id. id.

Deposito en esta Ciudad en casa de D. Matias Sanz, calle de la Libreria números 5 y 6.

Cirios y Velas de Cera Vegetal. En la fabrica de Gijón, de la misma Compañia, hay siempre un abundante surtido de este magnifico alumbrado para las Iglesias, el cual ha obtenido tambien la medalla de primera clase, y se sirven los pedidos que se hagan a la Direccion establecida en Madrid. Precios 5 1/2 rs. libra por mayor al pie de fabrica de Gijón, encargándose esta de poner a bordo el género que haya de espeditarse por mar.

—PUBLICACION. Novisimo Año

Cristiano, por D. Ramon Muñoz y Andrade, de la Militar Orden de Alcántara, Capellan de honor honorario de S. M., antiguo Parroco, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Leon, etc. etc.

El Novisimo Año Cristiano constará de 13 tomos en octavo mayor de a 400 páginas poco mas ó menos cada uno, edicion de lujo clara y elegante, en buen papel, con 120 láminas litografiadas y repartidas en toda la obra aparte del texto, representando los santos mas notables y principales misterios de la Iglesia. El precio de suscripcion es 12 reales tomo en Madrid y 14 en provincia, pagados adelantados. Los que se suscriban y satisfagan de una vez el importe de toda la obra, recibirán gratis el tomo adicional de las fiestas movibles, es decir, que solo tendrán que pagar 12 tomos en lugar de 13. Los suscritores de provincia que remitan el importe de su suscripcion en letra, libre de gasto, pagarán los tomos al mismo precio que los de Madrid, y los recibirán por el correo franco el porte. Los tomos sueltos se venden a 16 rs. en Madrid y el correspondiente aumento en provincia, ultramar y el extranjero.

Se ha repartido el tomo perteneciente al mes de noviembre, que contiene la biografia de 276 santos, la epistola y evangelio de cada dia, con la oracion y reflexiones correspondientes a la festividad que celebra la Iglesia; una adición al mes relativa al Patrocinio de Nuestra Señora y la Novena de las benditas almas del Purgatorio, enteramente nueva, escrita tambien por el autor de la obra. Este tomo consta de 400 páginas, edicion de lujo en buen papel con caracteres nuevos y diez láminas litografiadas aparte del texto. Se suscribe en casa de los corresponsales de D. Francisco de Paula Mellado.

—ARRENDAMIENTO. Quien quisiere arrendar el Cortijo nombrado de Cantarranas, término de esta Ciudad, lindero con Torre Fusteros, los Monteritos y Luis Diaz, que se compone por mayor de 486 fanegas de tierra con sus casas pajizas, podrá dirigirse a la casa nú. 44, plazuela del Vizconde de Miranda.

—VENTA. A voluntad de su dueño se venden las casas siguientes. La del nú. 10 plazuela de los Aladros, arrendada en 400 rs. annos. La del 15 en la calle Empedrada, arrendada en 700 rs. La del 29 en la calle de los Cidros, arrendada en 300 rs. La del 7 en la calle de la Yedra, arrendada en 320 rs. La del 20 en la puerta del Ostaro, arrendada en 700 rs. Y la del 3 en la calle de la Alegria, arrendada en 400 rs. La persona a quien acomode alguna de las casas referidas podrá avisarse con D. Manuel Baena, que se halla encargado para su enagenacion.

—PERDIDA. En la Caseria de S. Pablo, término de esta ciudad, se ha extraviado el primer dia del corriente una perra podenta mista en pachona. La persona que la hubiese encontrado se servirá entregarla en casa de D. Amador Jover, donde se dará una gratificacion.

—VENTA. A voluntad de su dueño y a plazos equos, se vende el Cortijo llamado Doña Esteban, término de Castro del Rio, compuesto de 900 fanegas de tierra, y que cuesta 22.700 rs. La persona a quien acomode su adquisicion, puede avisarse con el Prop. D. Andrés Lasso de la Vega, calle de Sta. Victoria nú. 34, que se halla autorizado para tratar del particular.

—ENAGENACION. Se enagenan una Oficina de Farmacia acreditada en Sevilla. Se halla establecida en casa propia. Informar a D. Agustín Barberi, farmacéutico en dicha ciudad. Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. Garcia Tena, calle de la Libreria número 1.